
12日是菏泽中招考试的最
后一天，从11日上午思品科目
考完后，便有部分网民和学生
家长反映“区实验中学泄题”。
对此，菏泽市政府成立了由市
监察局、市公安局、市信访局
等有关部门组成的联合工作
组，展开深入调查，承诺“一旦
发现违纪违法行为，将一查到
底，严肃处理，绝不姑息”。

尽管“级别”不如刚刚过
去的高考，但通常由所在城市
组织的中考，或者说一座城市
的初中生“内战”，同样牵动人
心。要知道，这场考试的成绩，
决定着重点高中学位的归属，
甚至在某种程度上决定着三
年后那场大考的结局。事关人
才选拔和优质教育资源的分
配，任何一场考试都是值得重
视的，都必须保证公平公正，
这是最基本的底线。针对泄题

传闻，“一查到底、绝不姑息”
的承诺是值得肯定的，通过实
际行动坚定考生和家长对考
试公平的信心，更是有关方面
应当为之努力的。

的确，现在有越来越多的
人明白，人生是场马拉松，无
需计较一时输赢，但却有那么
几场考试，对个人和家庭的未
来有着关键性的影响，而中考
就是其中之一。中考成绩决定
着考生走进哪所高中，从升学
率的角度来看，或者考虑到不同
高中在出国、保送方面的不同实
力，进入某些重点高中就等于一
只脚踏进了大学的门。所以各城
市组织的中考，在备考的紧张程
度上以及考试期间的关注度上，
完全不输高考，而确保这场考试
的公平公正，让考生和家长们安
心，自然成了考试组织者必须
完成的任务。

事实上，在教育资源分配
不均衡的现实之下，不仅仅是
中考和高考，每一场与人才选
拔有关、决定教育资源分配的
考试，都是至关重要的。所以
在很多地方，就连“小升初”都
是万千家庭关注的大事。对于
这些考试而言，不管是哪一级
政府统一组织，也不管直接影响
的人数有多少，都必须做到公平
公正，也只有每一场关键考试都
能如此，才能确保通过考试打开
个人上升空间的道路，对每个人
而言是通达的。任何一环出了问
题，都意味着一个阶段的教育资
源是错配的，对一名考生和一个
家庭而言，就有可能换来“一
步错步步错”的结局。

所以说，当地相关部门面
对泄题传闻，做出的承诺是严
肃的，而“一查到底，绝不姑
息”，也是应有的负责任的态

度。唯有“一查到底”，才能查
缺补漏，有则改之无则加勉；
唯有“严肃处理”，让怀揣侥幸
心理的人受到应有的惩罚，才
能以儆效尤。特别需要注意的
是，仅凭一段没头没尾的聊天截
图，以及几张写了“押题”内容的
纸片，就有那么多人聚集起来反
映“泄题”，足见考生和家长们处
于一种较为普遍的焦虑状态，也
只有真正做到彻查，拿出经得
起推敲的证据，才能平复这份
典型的“公平焦虑”。

即便最终证实所谓泄题
只是捕风捉影，也不算做了无
用功，因为“一查到底、严肃处
理、绝不姑息”的态度和行动
本身，就是对考试公平的保
障。当考试的公平度赢得了人
们的信任，才会有更多的人愿
意为了成功付出实实在在的
努力。

无论是否泄题，都需“一查到底”

无端被盘查，如何让人免于恐惧
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这几天，一段有关深圳警
察的视频在网络上热传。这
段 只 有 短 短 四 分 半 钟 的视
频，以一组略显凌乱而颇富

“喜感”的警民对话，片段式
呈现了一出由深圳宝安区一
位民警“领衔主演”的执法闹
剧——— 这位陈姓警察无端对
两个逛街女孩进行盘查，并
强行将两人关进警车带往派
出所审问，其间对两位当事人
极尽羞辱。

原本神圣庄严的公安执
法，就这样被演绎成了一场权
力对权利的撒泼。视频既出，舆
论哗然。一时间，当事警察因为

“犯浑”而成为千夫所指。宝安
警方也积极回应，对当事警察
做出了停止执行职务处理。至
此，一切似乎正要重归平静。倘
若整个事件就此打住，则显然

不妥。因为，警察行为偶有失当
固然难免，但涉事警察如此“犯
浑”实在是值得深刻反思。不妨
从如下几个方面稍作分析。

涉事警察在选择“犯浑”对
象时所表现出来的随意性很可
怕。光天化日之下，在熙来攘往
的人流之中，究竟为什么单单
选中了两个过马路的女孩作为
盘查对象，至少到目前为止，还
没有人给出令人信服的解释。
这是否意味着，一个人可能会
随时随地莫名其妙地被某些任
性警员施以“关照”？

涉事警察在寻找“犯浑”依
据时所表现出来的无厘头很可
怕。众所周知，对公民而言，法无
禁止皆可为，对执法机关而言，
则是法无授权不可为。包括身份
证法在内的国家法律并没有规
定公民逛街必须随身携带身份

证，两位当事女孩没出示身份证
并无过错。相反，当她们面对警
察盘查，要求自称“执行公务”的
对方出示警察证，这完全属于公
民行使合法权利，而涉事警察竟
将此举视为对自己的冒犯，其执
法却不知法的程度令人咋舌。

涉事警察在“犯浑”过程中
所表现出来的放肆程度很可
怕。擅对无辜公民进行盘查并
施以强制措施，已经够过分的
了，但是，再听听这位警员在警
车上的那通胡言乱语，才能晓
得他的“犯浑”已放肆到了什么
样的“境界”。如果说“把你们和
艾滋病、小偷、强盗关在一起”
中还有些许“气话”成分的话，
那么，“我怀疑你是男人……脱
下来给我看下”之类，简直就是
十足的耍流氓了，其素质之低
下实在令人瞠目。

此外，有关方面为涉事警
察辩白的逻辑很可怕。目前宝
安警方对涉事警察仅处以停止
执行职务进学习班学习，这样
的反应是否一种“自罚三杯”式
的避重就轻，姑且按下不提，但
将涉事警察的“犯浑”归结为

“言语不当”，定性为“不文明的
行为”，并为这种“犯浑”找到了

“加班累着了”之类的原因，只
不过再次确证了权力的傲慢。

没有人会幼稚到将涉事警
察的“犯浑”归因于他对法律及
道德常识的无知，正如没有人
会愚昧到因为一个警察的一次

“犯浑”而将这个人“妖魔化”，
甚至将一个群体“污名化”。舆
论借由此事“吹毛求疵”，只是
想借机重申一下，执法者有义
务让每一位公民享受到免于恐
惧的自由。

标准围着监管转，合格操场带着毒

□唐伟

前段时间，相关部门对北
京第二实验小学的“异味操
场”和教室空气进行了取样检
测，最新检测结果显示，除一
间音乐教室甲醛超标外，其余
教室空气和塑胶操场检测样
本各项指标均符合国家标准。
对此，拥有17年产品安全检测
和化学品毒理评估经验的专
业人士魏文峰就表示，国标

《合成材料跑道面层》中只有
一条对化学危害方面规定了
检测要求，检测项目却并不
多，这几种被限制的有害物质
根本无法覆盖实际跑道可能
散发的有害化学气体。同时还
有多名学者指出，“检测符合
国家标准，但并不代表跑道无
毒。”（6月12日《中国青年报》）

由此看来，“异味操场”频
出“行之在前”，然而监管方却

“跟之在后”，既没有超前一步
未雨绸缪，也未能同步而行，
因而处处受限。当问题已然出

现并呈现出群发之势，才发现
“毒跑道”暴露出的是体系性
的漏洞。其间既有标准的粗放
和简单，又有“九龙治水”下的
责任真空，诸多因素的叠加之
下，使得“毒跑道”乱象，处于事
实上的监管空白地带。既然“符
合标准也不代表无毒”，就不该
把“异味操场”的责任推给学
校，毕竟，专业人士都搞不清
楚，学校就更无所适从了。

安全标准也好，技术标准
也罢，从本质上讲，其实是监
管标准和态度的结果，如果坚
持一切从严并力求做到“零风
险”，那么在标准上就必然会
达到“史上最严”，否则就可能

“标准围绕监管转”，监管有多
么松散则标准就有多低效。奶
业安全标准的落后，曾经导致
了国内乳业的整体性下滑，洋
奶顺势占领了大量的市场份
额，这样的代价可谓惨痛。诸
多事实都在说明，若是预之在
前，那么付出的代价才会少一
点，若是由“问题带着前行”，
就问题说问题，或者没有进行
举一反三，监管的水平和治理

的能力就无法得到提高。
“异味操场”频出是对监

督能效的考验，对症下药和借
鉴其他领域的治理经验，解决
起来并不困难。总体来说，就
是制定更为完善和科学的标
准，并将推荐标准上升到强制
标准的层次。同时在执行的过
程中，应当将产品标准和工程
标准进行有效的融合，或者设
定明确的责任细则，指定具体
的牵头机构和部门，将九龙治
水的分治格局，变成一家总揽
的责任界定，再辅以更为精准
和有效的责任追究机制，多管
齐下，“异味操场”才会真正远
离校园和学生。

检测符合国家标准，但并
不代表跑道无毒，因为只有当
标准本身达到“安全可靠”的
地步后，才能使之成为把关的
利器，否则的话，所谓标准就
只能充当推卸责任的挡箭牌。
技术标准、安全标准，说白了
最终还是取决于监管的责任
和态度。摆脱一切利益束缚而
做到“唯安全是举”，那么标准
问题才会迎刃而解。

在教育资源分配不均衡的
现实之下，每一场与人才选拔
有关、决定教育资源分配的考
试，都是至关重要的，都必须做
到公平公正。任何一环出了问
题，都意味着一个阶段的教育
资源是错配的，对一名考生和
一个家庭而言，就有可能换来

“一步错步步错”的结局。

评论员观察

没有人会愚昧到因为一个
警察的一次“犯浑”而将这个人

“妖魔化”，甚至将一个群体“污
名化”。舆论借由此事“吹毛求
疵”，只是想借机重申一下，执
法者有义务让每一位公民享受
到免于恐惧的自由。

□张刚

说到人防工程，很多人都
不陌生，因施工而阻断交通的
情况，在一些地方也常常发生。
几天前，齐鲁晚报记者就对省
城几处人防工程做了调查，发
现绝大多数进展缓慢甚至已延
期停工，有的是因手续不全，有
的则是资金链断裂。

对于济南在建的这些人防
工程，老百姓能够切身体会到
它们的“存在”。比如在共青团
路，活生生把一条东西主动脉
中间截断，在万达、泉城路这两
个重要的商圈之间形成“栓塞”，
让机动车绕无可绕，给原本糟糕
的交通再缠上一团乱麻。其他也
都差不多，不是“肠梗阻”就是

“动脉血栓”。至于那些没有办理
必要施工规划手续的，说严重
点，就是知法犯法，拿公用道路
开刀，堂而皇之违法建设牟利。

人防工程不比普通的商业
开发，牵扯号称城市神经的地
下管网，稍有不慎就会对城市

安全造成极大安全隐患，万一
出事谁来为此担责？人防者，

“人民防空”也，那么，老百姓需
要什么样的人防工程？请管理
部门扪心自问：这被商业利益
高度绑架的人防工程，能对群
众生命财产起到保护作用吗？
面对烂尾能不拍案而起吗？

更何况，人防工程不像其
他的地上建筑，商业用途不是
主要的，只是和平年代的一项
附加功能，其真正的用途在于
战时对民众的保护。真不知拖
延起来遥遥无期且手续不全的
人防工程，如何发挥其应有的
功能。长此以往，相关的职能部
门还如何取信于民呢？

写到这里，笔者想起了一
件“小事”，那是我在一个会议
上了解到的。当时有人防办要
在省城某处开挖建人防商城，
被当地的区政府坚决抵制了，
区政府也因此赢来一片叫好之
声。结果呢，工程还是开工了，
只不过又转到了另外一个区的
另一条路上。

应对人防工程烂尾拍案而起
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